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　1872（明治5）年、色内村（現：小樽市色内）に石造ふ頭が築造、1880（明治13）年には幌内
鉄道が敷設されると、北海道の海の玄関口として栄え、昭和初期にかけて金融機関や船会社、
商社などの進出により、経済の中心地として北海道発展の基礎をつくったまち、小樽。小樽
芸術村は、小樽が栄華を誇っていた20世紀初頭に建造された旧荒田商会、旧高橋倉庫、旧三
井銀行小樽支店、旧北海道拓殖銀行小樽支店の4棟の建物に日本や世界の優れた美術品、工
芸品を展示公開し、文化・芸術の素晴らしさを発信しています。
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「小樽芸術村」



　松浦武四郎が、明治政府に「北加伊道」という名称を提案した7月17日は、「北海道みん

なの日（愛称：道みんの日）」です。

　道みんの日は、北海道のこれまでの歴史や文化、風土を見つめ直し、価値を再認識し、道

民が一体となってより豊かな北海道を築いていくことを期すとともに、道外から訪れる方、

本道にゆかりのある方に北海道の魅力を発信する機会とするため、平成29年に設けられま

した。

　この日には、道内各地の道立施設等において常設展示の観覧料や入場料が無料になる

ほか、記念事業が実施されます。

詳しくは、北海道庁のホームページをご覧ください⇒

所在地	 	〒 047-0031	
	小樽市色内 1丁目 3-1

TEL	 0134-31-1033

開館時間	 	5 ～ 10 月　午前 9時 30分～午後 5時	
11 ～ 4月　午前 10時～午後 4時	
※入場は閉館 30分前まで

休館日	 	5～10月　無休	
11～4月　毎週水曜（祝日の場合はその翌日）	
※	企画展の開催・展示替えなどによる、臨時休館や
休館日変更の場合あり

入館料	 一般1,500円	
	 学生1,100円	
	 ※似鳥美術館・ステンドグラス美術館・旧三井銀行小樽支店共通の入館チケット	
	 ※中学生以下無料	
	 ※ミュージアムショップは入場無料	
	 ※障害者手帳をお持ちの方と介護者（1名様のみ）　無料

MAP

●「小樽芸術村」のご紹介 ●

7月17日は 北海道みんなの日

5

小樽芸術村

札幌方面からお車の場合
JR小樽駅から徒歩の場合
札幌方面からお車の場合
JR小樽駅から徒歩の場合

JR小樽駅JR小樽駅

小樽市
総合博物館
運河館

小樽市
総合博物館
運河館

観光船
乗り場
観光船
乗り場

小樽運河小樽運河

中央バス乗り場中央バス乗り場

おたる政寿司
ぜん庵
おたる政寿司
ぜん庵

北一
ヴェネツィア
美術館

北一
ヴェネツィア
美術館 臨港線臨港線

新日本海
フェリー
ターミナル

新日本海
フェリー
ターミナル

ウイングベイ
小樽

ウイングベイ
小樽

小樽ICから
直進
小樽ICから
直進



旭日小綬章
髙　橋　勝　担　氏

（帯広地方石油業協同組合　理事長）

旭日双光章
洞　内　　　俊　氏

（北海道板金工業組合　理事長）

旭日双光章
堀　川　昭　雄　氏

（北海道紙器段ボール箱工業組合　副理事長）

旭日双光章
半　田　正　敏　氏

（函館機械金属造船工業協同組合連合会　理事）

旭日単光章
飯　原　周　二　氏

（雄武町大通り商店街協同組合　前理事長）

旭日単光章
山　本　　　明　氏

（浦河家具建具協同組合　元理事長）

黄綬褒章
金　田　敏　雄　氏

（江別工業団地協同組合　前理事長）

黄綬褒章
花　和　嘉　貴　氏

（小樽地方電気工事協同組合　理事長）

黄綬褒章
竹　田　良　男　氏

（道央青果協同組合　前理事長）

　業界等における長年の優れたご功績によって、平成30年春の叙勲・褒章を受章された本会関係者をご紹介します。
　栄えある受章を心からお祝いし、今後ますますのご隆盛をお祈りします。

受章おめでとうございます
春の叙勲・褒章

～本会関係者9名が栄誉に輝く～～本会関係者9名が栄誉に輝く～
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ちょっと
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業界   　  話こぼれこぼれ

シリーズ

　本会の会員組合が、組合員を対象に実施する研修会、講習会等の開催費用の一部を助成します。下記の募集
期間内にご応募ください。
1　助成金額
	 　1組合10万円以内（補助率10/10）
	 　※申請数や内容により減額することがあります。
2　対象経費
	 　講師謝金、講師旅費、会場等借上料、通信運搬費、資料費
3　助成予算総額
	 　全道で100万円
4　募集期間
	 　平成30年6月8日（金）～平成30年7月13日（金）　必着
6　採択発表
	 　平成30年8月上旬を予定
お問い合わせ・応募方法
事業の詳しい内容や申請用紙の入手等は本会ホームページをご覧いただくか、本部連携支援部又は各支部に
お問い合わせください。	 （担当：本部連携支援部　小枝、長谷川）

　4月23日、プレミアホテル中島公園において北海道中小企業青年中央会（会
員62組合青年部）の通常総会・講習会が開催された。総会は小林正直会長の挨
拶の後、議案審議に入り全議案満場一致で承認された。
　任期満了に伴う役員改選では、会長に協同組合日専連旭川青年会	大久保髙
明氏、副会長には札幌市管工事業協同組合青年部の渡部正益氏と情報創造事
業協同組合青年部の斉藤明彦氏が新たに選出された。
　その後、開催された講習会では、第1部において本会事務局の
平松主事から「中央会の概要について」と題して組織のあらま
しや事業等について説明があり、第2部では、三井住友海上火災
保険株式会社	石曽根和裕営業推進部長から「業務災害補償制度
について」と題して業務災害保険のメリットや労災事故の事例
について説明があった。
　第3部では、星田幸伸監事から「青年中央会WEB構築事業に
ついて」と題し、平成30年度に新事業として立ち上げる青年中
央会ホームページのコンセプトや更新方法、ネット会議の開催方法について
説明があった。
　懇親会では、抽選会やじゃんけん大会が行われるなど大いに盛り上がり、
参加者はより一層親睦を深め、盛会のうちに日程を終えた。

挨拶する小林会長

WEB事業を説明する星田監事

選出され挨拶する大久保会長（中央）と
斉藤副会長（左）、渡部副会長（右）

平成30年度　「組合活性化助成事業」助成金のご案内

通常総会・講習会開催！
北海道中小企業青年中央会
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型枠大工の話

　北海道型枠工事業協同組合は、昭和37年に道内で型枠工事業を行う事業者によって、組合員の事業に必要な建
設資材の共同購入事業をはじめ教育情報事業等を目的に設立されました。
　現在の主な事業は、技能の改善向上に関する事業、技能検定・登録型枠基幹技能者講習会の実施、若年技能者の
入職促進に係る各種イベントへの出展、高校生の現場見学会など型枠工事業のPR活動を積極的に行っています。

組合の紹介

今回は、北海道型枠工事業協同組合　事務局　長谷川 順子氏よりご寄稿いただきました。ありがとうございました。

第 62回

　日本国内で鉄筋コンクリート造の建物が初めて造られたのは、1905（明治38）年頃といわれていますが、その
頃は、まだ煉瓦造や石造の大型建物が主流でした。
　鉄筋コンクリート造の建物が広く一般に普及したのは戦後の1950（昭和25）年頃になってからです。当初は、
木造大工が型枠工事も兼任で行っていましたが、1955（昭和30）年頃には専門の型枠大工が登場しました。
　その後、高度経済成長期には、多くの住宅や商業施設のほか、鉄道や道路施設、橋も鉄筋コンクリートで造られ
るようになり、型枠を解体する専門の大工も登場し、型枠の建て込みと解体が分業されるようになりました。

型枠大工の歴史

　型枠大工は、名前の通り大工の一種で、一般的に大工さんといわれる木造大工ではなく、鉄筋コンクリートに
関わる大工です。
　鉄筋コンクリート造の建造物は、液状のコンクリートを建造物の形に建て込まれた枠（型枠）に流し込み、固め
て造ります。このコンクリートの形を決める型枠を作り込むのが型枠大工の仕事です。
　建物に限らず、橋やトンネル、ダム、防波堤などコンクリートがあるところは全て型枠大工の仕事のフィール
ドになります。
　建造物の完成時には、型枠は解体されるため残りませんが、数ミリのずれが建物の強度に大きな影響を及ぼし
てしまうため、建設現場において型枠大工の責任は重大です。

型枠大工の仕事

　工事をするための技術力のほか、図面を読み取り、二次元の設計図を立体的な三次元に展開できる高度な能力
も求められます。また、通常型枠工事は、1人ではなく複数人で作業を行うため、協調性も重要なスキルとして求
められます。
　そのため、相当な熟練度が必要となり、型枠大工として一人前になるには最低でも10年はかかるといわれてい
ます。

さまざまな能力が求められる

　近年は、建物のデザイン性が重視され、壁面に塗装や壁紙、タイル張りをせず、コンクリートそのものを見せる
「化粧打ち放し」と呼ばれる仕上げがよく用いられています。化粧打ち放しは、型枠工事で造られたコンクリート
がそのまま建物の出来を左右するため、型枠大工の腕の見せどころになります。

技が建物の顔となる

　今後は、老朽化した建物の建て替えや東京オリンピック開催に向けたインフラの整備など、型枠大工の出番は
ますます多くなることが予想されますが、型枠大工の高齢化と若手職人の成
り手が少ないことから型枠大工の減少が深刻化しており、工事量との需給バ
ランスが崩れてしまっているほか、技術の継承も危ぶまれています。
　そのような状況の中で、当組合では、担い手確保のため積極的に技術力向上
のための講習会や職業体験イベントへの出展に取り組み、皆さまが安心して
生活できるよう型枠大工の新しい力の育成に力を入れています。

技術の継承を目指して

子どもたちに型枠大工の魅力を伝える

3ニュースレポート中央会2018.6



札幌市

北海道自転車軽自動車商業協同組合
第18回HOKKAIDO第18回HOKKAIDO
ママチャリ耐久リレー大会ママチャリ耐久リレー大会
6月24日（日）

モエレ沼公園の特設コースを1チーム1台のママチャリでリレーし、何周走
ることができるかを競うレースです。自分の限界を目指して走るチームや仮
装を楽しむチームなど、それぞれ思い思いのスタイルで参加しています。
開催場所：札幌モエレ沼公園（雨天決行）
問合せ先：大会ホームページ

www.mmcyari.com

岩見沢市
岩見沢4条通り商店街振興組合
ふるさと百餅祭りふるさと百餅祭り
9月15日（土）～17日（月）

五穀豊穣や長寿等を祈願する岩見沢市最大の祭りです。メ
インとなる大臼餅つきは、同市特産のもち米を世界一の大
臼と杵でつきます。また、100個の臼を並べて行うチビッコ
百うす餅つきも例年大人気の企画となっています。
開催場所：岩見沢市中心部（4条通り、栄通りなど）
問合せ先：岩見沢市観光協会　0126-22-3470

室蘭市

シャンシャン共和国商店街振興組合

第33回Shanしゃん共和国建国祭第33回Shanしゃん共和国建国祭
6月22日（金）・23日（土）

中島町のシャンシャン通りにフリーマーケットや露店等が
多数出店し、毎回多くの人を集め、賑わいを見せています。
共和国は常に「親切」、「思いやり」、「やさしい心」で文化の
香り高い国づくりを目標としています。
開催場所：シャンシャン共和国商店街
問合せ先：シャンシャン共和国商店街振興組合　

0143-44-2196

室蘭市
輪西商店街振興組合

ワニ祭りワニ祭り
7月6日（金）・7日（土）

輪西町で行われるお祭りで、台車に乗った人を押してゴールに
どれだけ近づけるかを競う「ワニレース」や近隣中学校のジャ
ズバンド部による演奏などイベントのほか、露店では室蘭やき
とりやワニ肉の串焼きもあり、大勢が参加し、盛り上がります。
開催場所：輪西7条グリーンモール周辺
問合せ先：輪西商店街振興組合　0143-43-5846

室蘭市

中島西口商店街振興組合

ウエストサマーフェスティバルウエストサマーフェスティバル
8月19日（日）・20日（月）

毎年恒例の特設会場で行われる仮装盆踊り大会は、子供か
ら大人までユニークなキャラクターに扮（ふん）し、西胆振
各地から大勢の方々が参加し、とても賑やかになります。
開催場所：中島西口商店街
問合せ先：中島西口商店街振興組合　0143-43-3345

苫小牧市

商業協同組合苫小牧港市場
第15回海の駅ぷらっと第15回海の駅ぷらっと
みなと市場祭みなと市場祭
7月28（土）・29日（日）

駐車場には屋台が並び、海鮮焼きコーナーではぷらっとみ
なと市場で買った食材を、その場で海鮮焼きにできます。
市場では、年に一度の大特価一が行われ鮮魚や野菜等大売
り出しが行われます。さまざまなステージイベントも開催
予定で、立ち寄った人がわいわい楽しめるイベントです。
開催場所：海の駅ぷらっとみなと市場
問合せ先：商業協同組合苫小牧港市場　

0144-33-3462

札幌市
北海道二輪車商業協同組合
2018サマーバイクフェアinつどーむ2018サマーバイクフェアinつどーむ
7月7日（土）・8日（日）

「夏のバイク祭り」をテーマに、キッズ対象の「ミニモト等体験試乗」
や昨年好評だった「AJ北海道杯1本橋タイムトライアル大会」、試
乗会が行われるほか、バイク用品やユーズドパーツのアウトレット
ブース等も設置され、家族で楽しめるイベントになっています。
開催場所：つどーむ屋外イベント広場
問合せ先：サマーバイクフェア実行委員会事務局　

011-788-8778

江別市
江別工業団地協同組合
産直朝市産直朝市
9月9日（日）

組合員企業による即売コーナーでは、食品から工業製品までさまざまな
製品を当日限りの特別価格で販売するほか、製品展示PRコーナーも実
施。また、たこ焼きなどの屋台コーナーも設置され、例年午前中だけの
開催にもかかわらず、売り切れ続出のお得なイベントになっています。
開催場所：江別工業団地内　江別工業会館
問合せ先：江別工業団地協同組合　011-384-3262

道内各地で組合が開催するイベント情報をまとめました。道内各地で組合が開催するイベント情報をまとめました。
楽しいイベントが目白押しとなっていますので、是非参加してみてください。楽しいイベントが目白押しとなっていますので、是非参加してみてください。
※イベントに関する詳細は、各イベントお問合せ先にてご確認ください。
　�また、記載されている内容は変更となる場合がありますので、あらかじめご了承ください。

組合イベントスケジュール 2018
夏・秋
Summer, autumn

道　央道　央
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道央

道北

道南

旭川市

旭川林産協同組合

第33回森林の市第33回森林の市
7月29日（日）

「森林の市」は国有林材のPRを目的に、昭和61年に始まり、
今年で33回目を迎えます。参加した皆さまが遊びながら、
木のもつ優しさ・暖かさを実感し、森林の恵みと触れ合うこ
とのできる参加型・体験型のイベントです。

開催場所：旭川市林業会館構内
問合せ先：旭川林産協同組合　0166-46-0661

旭川市

旭川家具工業協同組合
ASAHIKAWA	DESIGN	WEEK	ASAHIKAWA	DESIGN	WEEK	
20182018
6月20日（水）～24日（日）

旭川デザインセンターをメイン会場に、旭川市内、東川町、
東神楽町の各メーカー、工房、ショールーム、ショップ等で
連携して開催されるイベントです。2018年は「Indi-Visual
（individual（個人）＋visual（視覚）の造語）」をテーマに開
催します。

開催場所：旭川デザインセンターほか
問合せ先：旭川家具工業協同組合　0166-48-4135

旭川市

協同組合旭川木工センター

第31回モクモクフェスタ第31回モクモクフェスタ
7月7日（土）・8日（日）

「モクモクフェスタ」は、旭川木工センターに加盟するモノ
づくりメーカーが、年に一度開催する旭川家具のお祭りで
す。31回目を迎える今年は、「木と木工にふれあい楽しい
謝恩イベントで笑顔いっぱいに」をテーマに開催します。

開催場所：旭川木工団地
問合せ先：協同組合旭川木工センター　

0166-48-1724

函館市

函館湯の川温泉旅館協同組合

第53回湯の川温泉花火大会第53回湯の川温泉花火大会
8月18日（土）

湯の川温泉花火大会は、秋風の気配を感じる旧盆（八月盆）
明けに行われ、函館の納涼まつりとして親しまれています。
花火は松倉川の下流付近から打ち上げられ、津軽海峡沖に
浮かぶイカ釣り漁船の漁火（いさりび）とともに、晩夏の夜
空を彩ります。

開催場所：松倉川下流
問合せ先：函館湯の川温泉旅館協同組合　

0138-57-8988

函館市

協同組合十字街商盛会

十字街商盛会の港まつり2018夏十字街商盛会の港まつり2018夏
8月1日（水）～4日（土）

このイベントは、函館の夏を彩る「函館港まつり」を盛り上
げるとともに、おいしいグルメや地元アーティストによる楽
しいステージなどを通じ、地元市民や全国から訪れる観光
客の皆様に楽しんでいただくことを目的として開催します。

開催場所：十字街高田屋通（江口眼科病院横通）
問合せ先：協同組合十字街商盛会　

0138-22-1538

次のページもイベントが盛りだくさん！

道　南道　南

道　北道　北
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道央

道北

道南

道東

帯広市

帯広北平原通商店会協同組合

北平原チャリティーバザール北平原チャリティーバザール
8月14日（火）～16日（木）

帯広三大まつりの一つ「平原まつり」の開催に併せて、開
催される毎年恒例のイベントで、飲食コーナーのほか、子
供たちに人気のふわふわドームなども用意。収益の一部は
「交通等災害遺児福祉基金」として寄付されます。
開催場所：西2条南7丁目駐車場
問合せ先：帯広市商店街振興組合連合会　

0155-23-6546

帯広市

帯広西一条中央商店街振興組合
七夕まつり・平原まつり七夕まつり・平原まつり
協賛縁日協賛縁日
8月4日（土）～7日（火）、14日（火）～16日（木）

七夕まつり・平原まつりの開催に併せて、西一条通りを歩行
者専用道路とし、協賛縁日を開催します。露店が道路中央
に向かい合う形で並び、通路が広いので、車椅子やベビー
カーなどでも安全に楽しめます。

開催場所：西1条南8丁目～10丁目
問合せ先：帯広西一条中央商店街振興組合　

0155-23-4446

白糠町

白糠南通り商店街協同組合

カミングパラダイスカミングパラダイス
9月1日（土）・2日（日）

「カミングパラダイス」通称「カミパラ」は、商店街通り（ハミ
ングロード）を2日間車の通行を禁止しておこなうユニーク
な歩行者天国。町民による露店やフリーマーケット、多彩な
アトラクションが繰り広げられます。
開催場所：白糠南通り商店街（ハミングロード）
問合せ先：カミングパラダイス実行委員会　

01547-2-2345

釧路市

釧路地方自動車整備事業協同組合
人と車のふれ愛フェスティバル人と車のふれ愛フェスティバル
inくしろinくしろ
9月2日（日）

マイカーの無料点検やステージイベント、露店コーナーや
お子さんが楽しめる企画などを多数ご用意しております。
※無料点検は当日先着順になります。
開催場所：釧路運輸支局構内　特設会場�
問合せ先：釧路地方自動車整備振興会　

0154-51-5216

北見市

協同組合留辺蘂商業振興会

第51回るべしべ夏まつり第51回るべしべ夏まつり
8月14日（火）・15日（水）

期間中はメインの花火大会をはじめ、盆踊りや露店、
YOSAKOIソーランの演舞や和太鼓の演奏などに加え、芸
能発表会や吹奏楽団演奏会が開催されるなど、子供から大
人まで楽しめる地域のお祭りです。
開催場所：留辺蘂大通り、まごころ広場ほか
問合せ先：協同組合留辺蘂商業振興会　

0157-42-2445

網走市

網走中央商店街振興組合

第25回あばしり七福神まつり第25回あばしり七福神まつり
9月1日（土）・2日（日）

毎年多くの人出で賑わう、組合主催の一大行事です。
「七福神ウォークラリー」、「七福神宝船行列」といったユ
ニークなイベントの開催や、海産物や網走ちゃんぽんのほ
か、全国各地のご当地グルメの実演販売も行われます。
開催場所：アプト・フォー　網走中央商店街
問合せ先：網走中央商店街振興組合　

0152-44-5546

帯広市

帯広電信通り商店街振興組合

第45回電信通り・西別院盆踊り第45回電信通り・西別院盆踊り
8月5日（日）

「電信通り・西別院盆踊り」は、露店の出店やステージイベン
トもある、地域の夏まつりです。商店街の会員や檀家組織
などの他、商店街で活動する福祉関係の事務所なども、飲
食や物販のテントを連ね、賑わいます。

開催場所：西別院境内
問合せ先：帯広電信通り商店街振興組合　

0155-23-5991

帯広市

帯広広小路商店街振興組合

第64回帯広広小路七夕まつり第64回帯広広小路七夕まつり
8月4日（土）～7日（火）

「帯広広小路七夕まつり」では、広小路商店街の店舗や参加
団体が製作した華やかな七夕飾りが、広小路のアーケード
に吊るされ、毎年、訪れた市民の目を楽しませます。子供向
けのイベント「パンまき」や「お菓子流し」などもあります。

開催場所：広小路商店街
問合せ先：帯広広小路商店街振興組合　

0155-23-5675

道　東道　東
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　昨年12月に実施した中小企業組合検定試験で出題された組合制度の分野から問題を抜粋し、解答
を合わせて掲載しますので、チャレンジしてみましょう。

問1　 次の設問1〜3の文章は、中小企業組合について述べたものである。文中の ① から ⑤ に入
る最も適切な語句を解答欄に記入しなさい。

1．�毎事業年度1回定期に招集される通常総会以外の総会はすべて ① である。 ① は、回数に制限がな
く、いつでも必要に応じて招集することができるが、招集の決定は理事会の決議によることを要し、招集手続は定
款の定めに従って代表理事が行う。

2．� ② の算定方法については、法は特別の規定を設けていないから、定款で自由に定めることができる。一般
には、その方法として、改算式（又は均等式） ② 算定方法と加算式（又は差等式） ② 算定方法のふた
つがある。

3．�1人以上の員外監事の導入が義務付けられる大規模組合（組合員の総数が1,000人を超える組合）の監事について
は、会計監査権限以外の ③ 権限が付与されている。

4．�組合における ④ （企業組合の ④ を除く。）の定数の少なくとも3分の2は、組合員又は組合員たる法
人の役員でなければならず、設立当時の ④ の定数の少なくとも3分の2は、組合員になろうとする者又は
組合員になろうとする法人の役員でなければならないとされている。

5．�役員の選挙方法は、原則として無記名投票によるが、例外として ⑤ 制をとることができる。この方法で行
う場合には、定款にこの制度によることができる旨を定めておくほか、総会の出席者に諮り、その全員の同意を得
なければならない。

（一部本会で加筆のうえ掲載）

問2　 次に掲げたA〜Bは、「中小企業等協同組合法」の条文である。内容が正しいものには○印を、誤ってい
るものには×印を解答用紙の解答欄に記入しなさい。

A．（私的独占の禁止及び公正取引の確保に関する法律との関係）
　第�七条　次の組合は、私的独占の禁止及び公正取引の確保に関する法律の適用については、同法第二十二条第一号
の要件を備える組合とみなす。

　　一　事業協同組合又は信用協同組合であつて、その組合員たる事業者が次のいずれかに掲げる者であるもの
　　　イ�　資本の額又は出資の総額が五億円（小売業又はサービス業を主たる事業とする事業者については五千万

円、卸売業を主たる事業とする事業者については一億円）を超えない法人たる事業者

B．（役員に欠員を生じた場合の措置）
　第三十六条の二　役員が欠けた場合又はこの法律若しくは定款で定めた役員の員数が欠けた場合には、任期の満
了又は辞任により退任した役員は、新たに選任された役員が就任するまで、なお役員としての権利義務を有する。

答え　問1　①：臨時総会　②：持分　③：業務監査　④：理事　⑤：指名推選／問2　A：×　B：○

中小企業組合検定試験に挑戦！
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組合の概要

　ニセコフードコミッション企業組合は、平成24年
11月、地元で生産されるニセコ米をはじめとする農
作物やその加工品の販売を通じ、ニセコブランドを
発信することで生産者と消費者を安全・安心でつな
ぎ、農業・商工業・観光など地域経済の循環に寄与
することを目的に設立されました。
　同組合では、原料を地元産とするだけではなく、
全商品グルテン・ミルクフリーや無添加にもこだわ
り、ニセコ産米粉や豆乳を使用したシフォンケーキ
やクッキーなどの加工品を多数製造・販売していま
す。
　また、加工場に併設するカフェ「ニセコ味

み
楽
らく
屡
る
ゆき

や」では、アレルギーを持つ子供でも安心して食べ
られる小麦粉やそば粉などを使用していないカ
レーライスや米うどん・米そばを提供しており、その
姿勢に加えておいしさと質の高さから健康志向の
方はもとより、多くのリピーターが訪れています。

グルテン・ミルクフリーの「発芽三昧カレーライス」

ローフードとは

　ローフードとは、英語表記するとRaw（生の）Food

第28回目は、「ニセコフードコミッション企業組合」（平成25年度中小企業・小規模事業者も
のづくり・商業・サービス革新事業）の取組について紹介します。

（食べ物）となり、火を通していない生の食物を食べ
ることで、食物が本来持っている酵素やビタミン、ミ
ネラルなどの栄養素を効率よく摂取することを目的
とした食生活のことをいいます。
　ローフードで最も重要になるのが、酵素の働きで
す。酵素は、消化や吸収、排泄、ホルモンの分泌、代
謝など体内活動には欠かせないもので、酵素が不
足すると体の代謝が低下してしまい、風邪をひきや
すくなったり、目覚めが悪くなったり、排泄が滞って
しまうなど、様々なトラブルを招きます。そのため、
生の食物に含まれる酵素を摂取することは、代謝を
高め、健康な体内環境をつくり出します。
　酵素は、熱に弱いため、基本的には生で食べる必
要がありますが、摂氏48度以下であれば酵素を破
壊せずに加熱調理することもできます。また、穀物
や豆なども発芽させたり粉にすることで、ローフー
ドとして食べることができます。

ものづくり補助金申請の経緯

　近年、ニセコ町には国内外から多くの観光客やビ
ジネスを始める人々が集まり、急激に国際化が進み、
知名度が高まっています。
　しかし、ニセコで生産される農産物は、化学肥料な
どを極力使わず育てられており、安全性と質が高いも
のの、観光と比べなかなか注目されない状況にありま
した。
　そこで、農産物のニセコブランド向上と販路拡大を
目指し、ニセコ産の食材を使ったローフードメニュー
の開発とローフード製品を加工する低温乾燥機や調
理設備を導入するため、ものづくり補助金を活用しま
した。

第28回第28回  ものづくり補助金活用事例紹介 

ニセコ産の農産品や食材を使った、「和」ローフード
製品の開発とニセコスタイルの普及
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余さず使う！ローフードの開発

　導入した低温乾燥機は、摂氏48度以下の低温で
じっくり野菜や果物の水分を蒸発させることができ
るため、酵素を壊さずに乾燥野菜やドライフルーツ
に加工することができます。
　また、乾燥野菜の粉末化にも取り組み、ローフー
ド料理の素材として使える低温乾燥野菜とパウ
ダーの商品化につながりました。
　開発した商品は、スライス状や粉状のため、形が
悪く商品とすることが難しい野菜や果物も活用する
ことができ、無駄なく多くの農産物の価値を高める
ことができます。

導入した低温乾燥機で発芽させた
「合鴨栽培の発芽玄米ゆめぴりか」を紹介する齋藤理事長

ニセコ産品の新たな付加価値を発見

　同組合では、こうした取組を知ってもらうために
ローフードマイスター1級取得者による「ローフード
教室」をニセコ町と札幌市でこれまでに42回実施し、
多くの参加者が集まりました。
　教室では、「和」を基本にニセコ産野菜を活用した
スムージーやサラダ、スイーツなど様々なメニュー
を紹介し、ローフードの普及のほか、ニセコ産品の素

材の良さを広く発信することができました。

新たな一手を打ち続ける

　現在、同組合では、国内はもとより海外に向けてニ
セコブランドをもっと強く発信するため、乾燥技術の
ノウハウを活かした新商品の開発にも取り組んでい
ます。
　新商品のうち、発芽させたミスニセコ大豆や黒千
石大豆をまるごと使った全粒豆乳や詩

シ フ ォ ン
風音ケーキ、生

パスタなどの麺類、低カロリーでノンカフェインの発
芽玄米のお茶などには、多くのスーパーや道の駅な
どから引き合いがあり、販路が拡大しつつあります。

ニセコ産にこだわった商品がずらりと並ぶ

おわりに

　同組合では、農産物の栽培も手がけており、原料
の生産から加工まで一貫して行うのは珍しく、麺類
においては道内では同組合だけとなっています。
　徹底して「ニセコ産」にこだわり安全・安心で質の
高い食品を提供し続ける同組合の取組は、ニセコ町
を観光地としてだけでなく、生産地として世界から
注目される存在にしていくことでしょう。

理事長　齋藤　行哉
〒048-1512
虻田郡ニセコ町字中央通113番地
TEL	0136-44-1400　FAX	0505-846-8072
HP	http://nisekofood.jp

ニセコフードコミッション企業組合
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　皆様、こんにちは。北海道は過ごしやすい時期に
なってきましたね。今年度は今回と次回の2回に分
けて同じテーマでこの寄稿文をお送りします。テー
マは最新の事業承継税制です。

　すでにお聞きになっている方もいると思います
が、平成30年税制改正の目玉で、今年の4月から実際
に施行されています。従来の制度より格段に使いや
すく、実効性のある制度となりました。コーヒー片手
に中長期的なお話をじっくり検討してみるのはいか
がでしょうか？
　紙面の都合上、難解な言葉や定義を避け、主旨を押
さえた上で簡易に表現しますので条文等の規定と違
う可能性があります。予めご了承下さい（後日、私に
ご確認頂くことも可能です）。
　さて、早速本題に入りましょう。最大のメリットは
何か？ということです。株式や出資金は相続財産を
構成しますが、これらを生前に移転（権利を渡すこ
と）すると「贈与」になり、所有者の死後に移転される
と「相続」になります。これらに多額の評価額がある
場合、比例して多額の「贈与税」や「相続税」がかかり
ます。
　従来の制度はこの税金に一部猶予や免除制度があ
りましたが、権利移転後もその負担感（あるいは不安
感）は残る内容でした。今回の制度では実質的に全額
猶予及び免除できる制度に変更されました。つまり、
制度に則る限り税金の負担感から解放されるという
ことです。
　中小企業の経営者が事業承継を躊躇する理由の1
つに税金の負担がありました。このため、今回の効果
は計り知れず、国の本気度が覗える制度となりまし
た。今般の制度は平成30年4月1日から平成39年12
月31日までに株式等の贈与を受ける場合を対象と
しています。
　では、何をいつまでにどうすれば良いのかですが、

すぐ実行できるものです。「承継計画」を道に提出す
ることが条件になります。この「承継計画」を認定経
営革新等支援機関（以下「支援機関」）の指導及び助言
を受けて作成する必要がありますが、経営者にとっ
てそれほどの負担はかからない内容になっていま
す。原則として、平成30年4月1日から平成35年3月
31日までに提出することが必要です。このため、ぜ
ひとも会計事務所（大半は支援機関）に依頼し一緒に
作成・提出してみてください。
　次に「承継計画」の内容についてです。提出のハー
ドルを下げるため敢えて簡易な記載内容にとどめる
ようです。①会社名、②先代経営者の氏名、③後継者
の氏名（最大3名）、④事業内容、⑤承継時までの経営
の見通し、⑥5年間に行う承継実施内容、そして⑦支
援機関等による所見などです。これらは書式が中小
企業庁のホームページにありますが、A4用紙で4枚
程度に収まる内容です。恐らく1週間もあれば会社
及び支援機関ともに作成できる内容で確かに簡易的
です。
　事業承継は会社にとって経営改善のチャンスだと
思います。業績好調の会社であっても、先行きを見通
すことは大事です。業績が悪化している会社にとっ
てはなおさらで、現状分析や中期改善計画とセット
で承継計画を検討すると良いでしょう。
　事業承継は未来の地域経済を支えるためにも大切
です。承継ができないと雇用も維持できず、地域を離
れざるを得ない人も出てきます。その結果、人が地元
に集まらない現象に拍車をかけ、地元経済が停滞し
ます。この悪循環を断つためには、経営者が未来に向
けてもう一仕事していただく必要があるのです。

　次回は、事業承継税制の具体的な手続きについて
お話します。

税 理 士 が

今こそ勉強しよう！今こそ勉強しよう！
得する事業承継税制について得する事業承継税制について

解 説 ！

公認会計士小島史資事務所
所長

税理士・公認会計士
小島　史資 氏

分3
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法人名の   フリガナフリガナ   の  記載  記載 ・ 公表  公表  が始まります

商業・法人登記申請書へのフリガナの記載開始 平成30年3月12日（月）
法人番号公表サイトでフリガナ情報の公表 平成30年4月2日（月）以降順次

【内閣官房・法務省・国税庁からのお知らせ】

商業・法人登記申請書にフリガナ欄を追加【法務局】 法人番号公表サイトで公表・データ提供【国税庁】

1．概要1．概要
　「世界最先端 IT 国家創造宣言・官民データ活用推進基本計画」（平成29年5月30日閣議決定）の別表にお
いて、「法人が活動しやすい環境を実現するべく、法人名のフリガナ表記については、（略）登記手続の申請の
際にフリガナの記載を求めるとともに、法人番号公表サイトにおけるフリガナ情報の提供を開始」することが
決定されました。
　これを受け、平成30年3月12日以降、商業・法人登記の申請を行う場合には、登記申請書に法人名のフリ
ガナを記載していただくとともに、平成30年4月2日以降、フリガナ情報が法人番号公表サイトを通じて公表
されることとなりますので、お知らせします。
2．登記申請書へのフリガナの記載及び法人番号公表サイトでの公表について2．登記申請書へのフリガナの記載及び法人番号公表サイトでの公表について

【フリガナの記載について】
◆�平成30年3月12日（月）以降、法務局に商業・法人登記申請書を提出する場合には、登記申請書の「商号（名
称）」の上部に、法人名のフリガナを記載します。
◆�フリガナは、法人の種類を表す部分（「株式会社」、「一般社団法人」など）を除いて、片仮名で、スペースを空
けずに詰めて記載します。
◆�商業・法人登記申請の機会がない場合には、フリガナに関する申出書（※）を管轄の法務局に提出して、フリ
ガナを登録することもできます（手数料はかかりません。）。
　※申出書には、法人の代表者が管轄法務局に提出している印鑑を押します。
【フリガナの公表について】
◆登記申請書や申出書に記載したフリガナは、法人番号公表サイトを通じて公表・データ提供されます。◆登記申請書や申出書に記載したフリガナは、法人番号公表サイトを通じて公表・データ提供されます。
　�なお、法務局で法人登記をしない法人、外国法人及び人格のない社団等は、税務署に提出した届出書等に
記載されているフリガナが公表等されます。
　詳細については、法人番号公表サイトをご確認ください。

3．フリガナの記載及び公表の開始日3．フリガナの記載及び公表の開始日
　登記申請書へのフリガナの記載及び公表の開始日は、次のとおりです。

商業・法人登記申請書の様式や記載例については、法務局ホームページをご覧ください。
「商業・法人登記の申請書様式」　houmukyoku.moj.go.jp/homu/COMMERCE_11-1.html
登記申請手続については、管轄の法務局にお問い合わせください。

「管轄のご案内」　houmukyoku.moj.go.jp/homu/static/kankatsu_index.html

登記申請に関する情報

法人番号は、インターネット上の「国税庁法人番号公表サイト」を通じて公表され、マイナンバーとは異なり、
利用範囲の制約がなく、どなたでも自由にご利用いただくことができます。

法人番号に関する情報

法人番号公表サイト www.houjin-bangou.nta.go.jp

nformationi
法人登記申請をされる皆様へ法人登記申請をされる皆様へ

平成30年3月12日から平成30年3月12日から 平成30年4月2日から平成30年4月2日から
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足踏み状態続く　非製造業で景況、収益状況が一段の悪化
4月の道内景況　情報連絡員レポート

全業種 製造業 非製造業

3 月 4 月 前月比 3 月 4 月 前月比 3 月 4 月 前月比

業界の景況 △2.5
→

3.1
→

△5.7
→

売 上 高 1.9
→

△3.1
→

4.5
→

収 益 状 況 △2.6
→

6.3
→

△7.6
→

販 売 価 格 2.3
→

△3.1
→

5.3
→

取 引 条 件 △2.3
→

△6.3
→

△0.3
→

資 金 繰 り 3.2
→

3.1
→

3.2
→

雇 用 人 員 3.1
→

3.1
→

2.9
→

△14.1 △16.7 △12.5 △9.4 △15.0 △20.7

△10.9 △9.0 △3.1 △6.3 △15.0 △10.5

△18.5 △21.1 △15.6 △9.4 △20.0 △27.6

5.4 7.8 6.3 3.1 5.0 10.3

△5.4 △7.8 0.0 △6.3 △8.3 △8.6

△7.6 △4.4 △9.4 △6.3 △6.7 △3.4

△12.0 △8.9 △6.3 △3.1 △15.0 △12.1

（凡例） 30 以上 10 〜 29 9 〜△ 10 △ 11 〜△ 29 △ 30 以下

天天気図の見方気図の見方　各景況項目について調査月と前年同月を比較して、「増加」（または「好転」）したという回答（構成比）から「減
少」（または「悪化」）という回答（構成比）を差し引いた値（DI値）をもとに作成。その基準は上記のとおりである。

景況天気図（前年同月比）

15.0

10.0

5.0

0.0

－5.0

－10.0

－15.0

－20.0

－25.0

－30.0

景況 売上高 収益状況

3 42H30.16 7 8 9 10 1154 12

主要 DI 値の推移

　主要DI値の推移では、「売上高」で若干改
善したが、「景況」「収益状況」が悪化した。
　業種別に見た前月との比較では、製造業
では「景況」「収益状況」などで若干改善した
が、「売上高」「販売価格」「取引条件」が悪化
した。非製造業では「売上高」「販売価格」「資
金繰り」「雇用人員」で若干改善したが、「景
況」「収益状況」が悪化した。

概 況
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・官民ともに新たな動きは少ない。
　年末から年度末は追い込みで繁忙であったが、現在の工事は比較的順調であ
る。しかし技術者及び労働者不足が今後夏場にかけてさらに深刻化することは
否めない。特に新卒者の雇用教育を長期計画で推し進めていかなければならな
い。� （電気工事／全道）

・業界では、引き続き材料仕入れ単価は上昇傾向にある。
　技能者の高年齢化と若年労働者の入職が思わしくないため、人材不足は解消に
向かわない状況にある。� （左官工事／札幌）

・組合員の業況
　新年度に入り公共事業の発注があり、また民間の工事も適度にあることから、
上半期の受注機会は前年並みと見込んでいる。

　地域の実情
　4月に入り雪解けも進み、暖かな日が続くと商店街や飲食店に活気が出ている。
　連休明けには本格的に建設工事が施工されることとなるが、いまだ油脂類の価
格が高値で推移している状況。建設資材の変動もあり得ることから今後の推移
を見守りたい。� （管工事／名寄）

・宅配等に関しては昨年のヤマト運輸からの発信が大きく影響し配送単価が上向
いているが、札幌圏の軽運送業は赤帽のような協同組合が複数あり、また、無

所属で運送業（協同組合脱退者を含む）を生業としている個人事業主も多いこ
とから運送料金のダンピングすれすれの請負を見聞きする。また、大手を筆頭
に下請けの連鎖により末端の配送を行う運送業者がかねてより発生している。�
� （一般貨物自動車運送／全道）

・5月連休明けまでは例年動きは鈍い。しかし高速道工事に絡むダンプは忙し
い。また、観光バスについても動きは鈍く感じる。�
� （一般貨物自動車運送／小樽）

・（荷動きについて）
　馬鈴薯は 4月に入り、前年以上の出荷量となった。玉葱も市況悪化が続くが、
昨年と同程度まで回復していると思われる。

　一般カーゴについては、引っ越し荷物での混乱が予想されたが人手不足や拘束
時間など引越業者がセーブしていたこともあり大きな混乱にはならなかった模
様。他の貨物は本州からが回復傾向。

　域内輸送はGW前の飲料等の輸送が例年以上に活発化している様子。� �
� （一般貨物自動車運送／石狩）

・売上高は前年同月比 4.7％減少
　乗務員数は前年同月比 6.4％減少
　3月分チケット取扱高は前年同月比 6.3％減少� （一般乗用旅客／旭川）

非製造業（建設・運輸業）

・当月においては取引先である小売業の業績が悪く、やや売上減少し、前年にい
たらなかった。価格面では引き続き低下傾向にはあるが、やや前年並みで商況
はなかなか好転するに至ってない。� （菓子／全道）

・原料価格の高騰と製品価格を値下げせざるえなくなった。� （木材／全道）
・野菜の価格高騰がようやく収まり、食料品が順調に伸びたのと、燃料系の売上
げが燃料単価の値上がりと需要増により増加し、各種料金払いが順調であった
ので、売上増加となった。� （各種商品／旭川）

・高値続きだった野菜類の価格は、特に葉物類は大変買いやすい値段に落ち着い
ている。魚類は安定した価格をキープしている。ただ 4月から他の食品等も
徐々に値上げとなっており、依然厳しい状況。また、高齢化に伴う買物客の
年々の減少はかなり深刻。客は配達してくれるスーパーなどに行くようになっ
ている。� （各種商品／小樽）

・4月取扱高は、前年比 101％の状況。
　4月は気温が少し上がり天候に恵まれ、桜の開花が少し早まったと思われる
が、観光客は増加していない。駅前商店街はホテル周辺に少し活気があるが、
全体的には人通りが少ない。� （各種商品／苫小牧）

・各組合員ともに、全体的にはほぼ前年並みの売上を達成することができたとの
こと。しかし、全国的には街角景気は先行き改善等の報道があるが、前月同
様、釧根地区全体での景況感は厳しい状況が続いているとの声が聞かれた。�
� （各種商品／釧路）

・原油価格は、トランプ政権のシリア攻撃、対イラン政策が地政学的リスクへの
警戒心をあおり、2014年 11月以来の 1バーレル 70ドル台となり、更に円
安も加わり、元売各社の仕切価格は 4月に入り毎週値上げ改定となり、需要期
が過ぎた灯油以外は 6円を超す上昇となった。

　売上高については、販売価格が前年に比べ各油種とも 9％前後の高値となって
いるため増加しているが、売上数量はほぼ変動なく、逆に大型連休を控え仕切
価格高騰分を転嫁出来ず、収益状況は悪化している。� （燃料小売業／稚内）

・自転車は 4月が最盛期であるが、新車（一般車）の売り上げが良くない。中古
車とスポーツ車、電動車がそこそこ伸びている。貧富の格差を感じる。4月に
北海道自転車条例が施行されたことと、自転車のひき逃げ事故の報道で保険が
附帯されている TS点検が伸びているようだ。� （自転車・自動車／全道）

・売上高は対前年同月比 105.5％の実績。インスタントコーヒー等の嗜好品の売
れ行きが好調に推移した。大口先の注文により在庫数量も増加。�

� （野菜・果実／札幌）
・今月の前半は 3月に引き続き低迷が続いていたが、後半から連休に向けて少し
ずつ上昇してきた。連休に向け、子供縁日を開催。家族連れの集客を期待した
い。� （鮮魚／釧路）

・景気の好転が一部に散見されるものの、これまでの景気低迷と消費の節約志向
が続く限り、ガソリンを中心とした石油製品の販売量の伸びは期待出来ないと
みている事業者がほとんどである。特にリース案件などでは赤字が解消する見
通しが立たないケースも見受けられる。さらに、規制強化の問題など、多くの
SSが厳しい決断を迫られている案件もあり、これまで同様、取り巻く環境は
悪化傾向にある。� （燃料／全道）

・4月の道内家電販売は雪解け後の天候不順により、季節商品が全般的に低調と
なった。エアコンは昨年夏の高温の影響もあり関心は高いが、気温が上がらず
出足は鈍い。4Kテレビは 12月 1日の新 4K8K衛星放送開始に向け関心は高
まっているが、商品が揃わず実需にまでは結び付いていない。しかし、2011
年のデジタル化から 7年経過し、そろそろ買い替え需要が本格化するものと期
待されている。有機 EL テレビが 4メーカーから発売され、台数は全体の 2％
程度と少ないが、金額が伸び業界に活気をもたらしている。�
� （電気機械器具／全道）

・新年度を迎えた道内中小のシステム受託開発 IT 企業の多くは、今年も堅調な
業績を予測しているが、相変わらずの深刻な人材不足や離職防止とそれに伴う
人件費コストの上昇による利益確保に頭を悩ます経営者が多い。人件費の上昇
は企業が負担する社会保険料も増える仕組みのため、賃上げは給与以外の支払
いも増えて利益圧迫を意味する。発注先との受託単金の値上げ交渉が業績確保
のベースとなるため、今年度も道内中小 IT 企業経営者の重点施策になってい
る。

　道内中小 IT 企業にとっての人材の質と量の確保は企業成長のバロメーターで
あるが、技術系人材の採用は、もはや IT 企業間に限らず業種を問わない獲得
競争となっている。新卒採用が難しい状況なので通年採用は当たり前で、いか
に中途採用者を確保するかだけでなく、テレワークやリモートワークを活用し
た女性の活用、契約社員のシニア技術者を増員する IT 企業が増加している。�
� （ソフトウェア／全道）

・4月の宿泊入込数は約 21,202 人、昨年度より 295人増加。観光客は国内数
が横ばい、インバウンドは増加傾向が続いている。� （旅館／音更）

非製造業（卸・小売・商店街・サービス業）

・原材料価格が少しずつ上がり始めたため、取引状況が悪化し、在庫数量も減少
した。結果として収益状況は悪化し、業界の景況も悪化した。�
� （水産食料品／全道）

・4月出荷分の小麦粉が値上げとなったが、販売価格への転嫁ができない。小麦
粉の値上げは少額だが送料、燃料等の値上げと合わせると大変苦しい状態。量
販店の適正価格での販売を望んでいる。� （めん類／全道）

・4月は食品をはじめ、様々な物・サービスの値上げがあり、消費動向にもやや
慎重さが見られ、売上は横ばい状態であった。� （飲料／全道）

・原木在庫は昨年比 50％まで落ちているが、少ない在庫で何とか稼働を続けて
いる。

　受注量は比較的安定的に確保できている。� （一般製材／幕別）
・観光客、特に外国人が来道しているがお土産品類が（高額品以外）やや減少し
ている傾向にあるので、内装箱・外装箱の当組合員にも若干影響がある。�
� （パルプ・紙・紙加工品製造業／全道）

・工事量が減少傾向にあるが、大きな変化はなかった。原石不足が顕著になりつ
つある。� （窯業・土石製品製造業／全道・砂利）

・4月度の出荷数量、売上高ともに全品種で前年対比増加した。また、受注物件

は近年になく好調である。� （窯業・土石製品製造業／札幌・砕石）
・自動車はやや良い。特殊鋳鋼品もやや良い。水道資材はやや悪い。建機・農機
部品・一般鋳物は良い。マンホール、上下水道管はやや悪いが、他は持ち直
し、特に機械鋳物は良くなっている。副資材は中国の輸出規制を背景に高値で
推移しており、利益を圧迫している。� （銑鉄鋳物／全道）

・室蘭製作所は新造船建造撤退後は修繕船、函館造船所ブロック製作、橋梁陸機
の 3部門でスタートしたが、受注量の低迷が続き、過剰人員が発生し、他造船
所等に出張で対応した。現在も仕事量不足が続いている。今年も厳しい状況が
予想されるが、受注拡大に向け、協力会一丸となって品質向上とコスト削減に
取り組んでいる。� （金属製品／室蘭）

・ようやく雪も溶け、本格的な製造が始まった。建築に関わる製品を作る企業
は、出足は遅いながらも順調に動き始め、4月以降の受注も入っているよう
だ。その他の機械金属製造業では、ほぼ昨年度と同様の受注量を確保し、製造
を続けている。� （金属機械工作／江別）

・新たな年度がスタートし、今年度の景気動向が気になる。全体的に言えば昨年
好調であったと評されているが、当業界の小売は順調とは言えず、個人消費拡
大における税制改革を望んでいる。� （家具／旭川）

製造業
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支部だより支部だより
道南支部（函館市）道南支部（函館市） 所管／渡島総合振興局・檜山振興局管内

駐在職員／越川事務所長・廣木主事

4月10日は「よい戸の日」
〜函館建具工業協同組合が修繕ボランティア〜
　函館建具工業協同組合（田原祥司理事長、組合員
26人）が組織する技能士会は4月8日、市内の児童館
で建具修繕のボランティアを実施しました。これは
「よい戸の日」にちなんで行われたものです。
　よい戸の日とは、「よい（4）戸（10）の日」の語呂合
せで全国建具組合連合会が昭和60年に制定したも
のです。多くの建具組合でこの日にちなんだ公共施
設の整備活動等が行われており、同技能士会におい
ても、平成4年
から毎年、地域
社会貢献活動の
一環として児童
館や保育園など
児童福祉施設の
建具の修繕に取

り組んでいます。
　今年は、函館市内6ヶ所の児
童館で「よい戸の日」の修繕ボ
ランティアが実施されました。11人の技能士が各施
設に赴き、網戸の張り替えや引き戸の調整などを行
いました。
　同組合の田原理事長は、「この事業を長く継承して
いくためにも、若手の人材確保・育成に努めたい」と
お話されていました。
　今回修繕を行った児童館に通う子どもたちの中か
らも、未来の
技能士が生ま
れるかもしれ
ません。

帯広建築工業協同組合が奉仕活動
　帯広建築工業協同組合（小沢昌博理事長、組合員
49人）は、6月末から7月末にかけて帯広市内の一人
住まいの高齢者宅や障害者宅で、家具が地震で転倒
するのを防ぐための金具などを取り付ける奉仕活動
を実施します。
　同組合では、平成21年に帯広市と防災協定を締結
したことを機に、平成22年から奉仕活動を開始して
おり、例年20軒前後の高齢者宅を訪問し、転倒防止
金具を取り付
け、非常に感
謝されていま
す。

自慢の逸品（ジマンノイッピン）
を募集
　帯広市商店街振興組合連合
会（杉山輝子理事長、会員8組合）は、7月末まで帯広
市内の商店街の優れた味や技などを紹介する「自慢
の逸品（ジマンノイッピン）」と記憶に残っている「商
店街の思い出エピソード」を募集しています。
　この企画は、商店街の優れた味や技、サービスなど
を十勝管内だけではなく、道内外の方々に幅広く
知ってもらおうと平成19年から始まったもので、今
年で12回目を迎えます。
　今回は、応募者の中から毎月抽選で10人に商店街
で使える商品券などのプレゼントも用意しています
ので、十勝の方々に限らず、全道・全国からの応募を
お待ちしています。

十勝支部（帯広市）十勝支部（帯広市） 所管／十勝総合振興局管内
駐在職員／戸沼事務所長・鎌田主任

詳細は、帯広市商店街振興組合連合会まで
http://www.obsinren.com/

ボランティアを行った技能士会のメンバー修繕作業

取り付け作業
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小清水町にモンベルストアがオープンしました！
　オホーツク東部の海に面した小清水町は、広大な
濤沸湖周辺で数多くの野鳥を観ることができ、近年、
海外からバードウォッチングを目的とする観光客が
多く訪れています。
　そのような中で、同町は、道の駅「はなやか小清水」
の隣に観光・産業の情報を発信するビジターセン
ターと、アウトドア総合メーカーmont-bellの直営
店「モンベル　オホーツク小清水店」の複合施設「小
清水ツーリストセンター」を整備し、4月14日にオー
プンしました。
　広い店内には、キャンプや登山用品などのアウト
ドアグッズの他、街着としても使えるウェアも並び、
愛好家のみならず誰でも気軽に楽しく買い物ができ
る場となっています。買い物客からは、「衣類以外の
グッズを見ているのも楽しい。これをきっかけにア
ウトドアを始めてみようと思う」との声も聞かれま

した。
　また、ビジターセンター（小
清水町観光協会）では、観光案
内のほか、サイクリングやバードウォッチングなど
のガイドツアーも行われています。
　同観光協会の牧野尚樹事務局長は、「モンベルの出
店で町に賑わいが生まれて大変ありがたい。今後も
連携して、町と観光客がつながる交流人口を増やし
ていきたい」と話し
ていました。
　小清水、知床方面
へお越しの際はぜ
ひお立ち寄り下さ
い。

第52回おたる潮まつりが開催されます。
　7月27日から29日にかけて、小樽市において「第
52回おたる潮まつり」が開催されます。
　おたる潮まつりは、小樽市の夏を象徴するお祭り
として開催されており、毎年約100万人もの人が訪
れる一大イベントです。
　数あるアトラクションの中でも、潮ねりこみとい
う企画は、このお祭りの最大の見所と言われており、
各団体や企業などによるチームが作られ、「潮おどり
唄」や「おたる潮音頭」を踊りながら、小樽市街地を練
り歩きます。
　また、一般の
人でも気軽に参
加できる「とび
いりDE踊り隊」
という企画もあ
り、毎年の参加

者は約6,000人にもなります。
　まつりの初日と最終日には
花火の打ち上げも行われ、初日
は「山灯（やまび）」、最終日は「海灯（うみび）」と呼ば
れています。合わせて約5,000発もの花火が打ち上
げられ、小樽の夜空を鮮やかに彩ります。
　大人から子供まで楽しむことができる盛りだくさ
んのイベントとなっておりますので、是非潮まつり
を見に小樽市へお越しください。

後志支部（小樽市）後志支部（小樽市） 所管／後志総合振興局管内
担当／連携支援部　佐々木主任

網走支部（網走市）網走支部（網走市） 所管／オホーツク総合振興局管内
駐在職員／津川事務所長・増田主任

小清水ツーリストセンター
斜里郡小清水町字浜小清水474-7
国道244号線沿い「道の駅はなやか小清水」隣り

美しい花火が短い夏を盛り上げる潮ねりこみ

小清水ツーリストセンター
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本制度は、法律に基づき独立行政法人
中小企業基盤整備機構が運営しています。

（独）中小企業基盤整備機構
共済相談室

TEL 050-5541-7171

● 月額5,000円～200,000円（5,000円単位）の範囲内で自由に選択できます。
● 掛金は全額「損金（法人）」または「必要経費（個人事業）」に算入できます。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

● 取引先事業者が倒産して売掛金債権等が回収困難となった時に貸付けが受けられます。
● 取引先との商取引の事実確認だけで、迅速に貸付けが受けられます。

中小企業で、引き続き1年以上事業を行っている方が加入できます。ポイント ❶

● 掛金総額10倍の範囲内で、回収困難となった売掛金債権等の額
● 貸付条件は「無担保・無保証人」「無利子」

最高8,000万円まで貸付けが受けられます。ポイント ❸

※ただし、貸付けを受けた場合、貸付額の10分の1の額が、積立てた
　掛金から控除されます。

● それ以降掛金を掛けなくても、共済金の貸付けは受けられますので安心です。
● 解約しても共済金の貸付けを受けていなければ積立てた掛金の全額が戻ります。

40ヶ月以上掛けていれば、ポイント ❹

経営セーフティ共済制度経営セーフティ共済制度全国加入者
約      万人の

 実   績！
3030

小規模企業共済制度小規模企業共済制度

● 事業資金等の貸付制度が利用できます（担保・保証人不要）。
● 地震・台風、火災等の災害時にも貸付けが受けられます。

事業資金の貸付け・災害時のサポートもあります！ポイント ❸

● 掛金は毎月1,000円～70,000円（500円単位）の範囲内で
自由に選択できます。

● 掛金は全額所得控除、受取りは「退職所得扱い」（一括受取）または
「公的年金等の雑所得扱い」（分割受取）となります。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

常時使用する従業員が20名以下
（商業・サービス業では5名以下）の個人事業主、
個人事業主の共同経営者（2名まで）
及び会社の役員の方が加入できます。

ポイント ❶
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札幌支店 札幌市中央区北2条西3-1-20  TEL 011-241-7231
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釧路営業所 釧路市大町1-1-1  TEL 0154-42-0671
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